

# Datos de Consumo y Tráfico Drogas en Chile, con referencias a Rapa Nui

Verónica Barrios Achavar  
[vbarrios@bcn.cl](mailto:vbarrios@bcn.cl)  
2- 22261884

Jana Abujatum  
[jabujatum@bcn.cl](mailto:jabujatum@bcn.cl)

SUP N°: 140063

## 1. Consumo de drogas en Chile

De acuerdo a los datos arrojados por el “Informe sobre el Consumo de Drogas en las Américas 2019”<sup>1</sup>, elaborado por la Organización de Estados Americanos (OEA), *Chile lidera el consumo de estupefacientes en América del Sur, con una tasa de consumo de marihuana sobre el 30%; seguido de Uruguay, con un registro sobre el 15%; y de Argentina, sobre el 10%*. Con respecto al consumo de cocaína, Chile vuelve a encabezar la lista a nivel continental, lo mismo que en el uso de medicamentos tranquilizantes sin prescripción médica.

Por su parte, el “Decimocuarto Estudio Nacional de Drogas en Población General, 2020”<sup>2</sup>, elaborado por SENDA, reveló un aumento del consumo de alcohol y drogas en el país, siendo la marihuana (9,7%), la cocaína (7,2%), las benzodiacepinas (4,8%) y los antidepresivos tricíclicos (4,8%) las sustancias más comunes detectadas en los servicios de urgencia.

Para la Región de Valparaíso, la muestra efectiva fue de 1.447 entrevistados de entre 12 y 64 años, de los cuales 566 fueron hombres y 881, mujeres; 549 tenían entre 12 y 34 años, mientras 898 tenían entre 35 y 64 años. La población representada fue de 1.011.750 personas<sup>3</sup>.

## 2. Decomiso de drogas en Chile

El Balance Anual 2021 de la Policía de Investigaciones (PDI)<sup>4</sup> arrojó un alza a nivel nacional respecto a las drogas incautadas el año 2020. Este aumento se manifestó en las tres principales drogas que se trafican en nuestro país, pero en mayor medida (207%) en las incautaciones de cannabis sativa, donde se pasó desde 260,348 kilos, en 2020, a 537,898 kg, en 2021; luego, las de cocaína base, que se duplicaron, subiendo desde 130,660 a 260,743 kilos; y, en tercer lugar, las de clorhidrato de cocaína, que registraron un aumento del 38%, esto es, de 65,966 a 90,816 kilos.

---

<sup>1</sup> OEA. Informe sobre el Consumo de Drogas en las Américas 2019. Disponible en: <http://cicad.oas.org/Main/ssMain/HTML%20REPORT%20DRUG%202019/mobile/index.html>

<sup>2</sup> SENDA. Decimocuarto Estudio Nacional de Drogas en Población General, 2020. Disponible en: <https://www.senda.gob.cl/wp-content/uploads/2022/01/Estudio-PG2020.pdf>

<sup>3</sup> La muestra regional se realizó en algunas comunas, no incluyendo a Isla de Pascua. Disponible en:

<sup>4</sup> PDI. (2022). MT-0: aumentan incautaciones de droga en 150%. Disponible en: <https://www.pdichile.cl/centro-de-prensa/detalle-prensa/2022/01/07/mt-0-aumentan-incautaciones-de-droga-en-150>

En nota relativa a incautaciones de drogas efectuadas el año 2020<sup>5</sup>, la PDI informaba que el decomiso de drogas sintéticas fue de 543.239 dosis, una leve disminución respecto al año 2019, en que la cifra fue de 557.529 dosis.

### 3. Rapa Nui

En 2017 se realizó una masiva marcha de protesta por el aumento del consumo y tráfico de drogas en Rapa Nui, mientras al año siguiente, el entonces Alcalde de la isla, Pedro Edmunds Paoa, solicitaba la dictación de una ley que permitiera fiscalizar el consumo de drogas entre los funcionarios públicos destinados al lugar. De alguna manera, esta y otras protestas que han realizado los isleños, alertando sobre el peligro del ingreso y consumo de drogas, llevaron a la dictación de la Ley 21.070, publicada en 2019, que norma el ingreso y estadía de turistas provenientes de fuera del territorio pascuense.

También cabe destacar la instalación de la Oficina Provincial del Consumo de Drogas y Alcohol<sup>6</sup>, así como la elaboración en la Isla de una campaña publicitaria contra el uso y tráfico de drogas, que respondió a las características geográficas, geoestratégicas, demográficas y culturales de Rapa Nui.

En 2020, en tanto, la PDI incautó un importante cargamento de drogas proveniente desde el continente, situación que se ha ido repitiendo a la fecha. De hecho, en abril de 2023, la Brigada de Investigación Criminal de la policía civil decomisó 223 gramos de clorhidrato de cocaína<sup>7</sup>. Por su parte, a fines de octubre de 2023, la Autoridad Marítima de Hanga Roa llevó a cabo un procedimiento en una embarcación procedente del continente, incautando 20 ovoides con 2.436 gramos de cocaína<sup>8</sup>.

Otro hito importante que demuestra la preocupación de los habitantes y autoridades de Rapa Nui fue el lanzamiento, en junio de 2022, del programa “*Rapa Nui te cuida*”. Además, se sumó el otorgamiento, en octubre de este año, de un aporte especial a la fundación “Niño y Patria”, con el objetivo de ofrecer actividades recreativas y deportivas a niños vulnerables de la isla y poder mantenerlos alejados del flagelo de las drogas y el alcohol.

En los diferentes estudios oficiales se entrega información regional, sin detallar la realidad de prevalencia del consumo de cocaína total al año en estudiantes chilenos, conforme a lo publicado por SENDA, disponible en el sitio *web* del SIIT, BCN.

Rapa Nui e incluso en el *Décimo Cuarto Estudio Nacional de Drogas en Población General de Chile, 2020*, la encuesta se aplicó a Valparaíso, Viña del Mar, San Felipe, Quillota, Calera, Limache, Quilpué, San Antonio y Concón, razón por la cual no se incorporó en este documento.

Unidad Territorial	2019
Región de Arica y Parinacota	3.0
Región de Tarapacá	5,4

<sup>5</sup> PDI. (2020). Aumenta incautación de drogas, pese a pandemia. Disponible en: <https://www.pdichile.cl/centro-de-prensa/detalle-prensa/2020/09/09/aumenta-incautaci%C3%B3n-de-drogas-pese-a-pandemia>

<sup>6</sup> En febrero de 2018, con el fin de elaborar una estrategia de prevención, SENDA y la Gobernación de Rapa Nui pusieron en marcha la Oficina Provincial de Prevención y Consumo de Drogas y Alcohol.

<sup>7</sup> ADN. (2023). Incautan cerca de 25 millones de pesos en cocaína en la Isla de Pascua. Disponible en: <https://www.adnradio.cl/policial/2023/04/13/incautan-cerca-de-25-millones-de-pesos-en-coca%C3%ADna-en-la-isla-de-pascua.html#:~:text=Policial-,Incautan%20cerca%20de%2025%20millones%20de%20pesos%20en%20coca%C3%ADna%20en.el%20continente%20hasta%20la%20isla.>

<sup>8</sup> Armada de Chile. (2023). Autoridad Marítima de Hanga Roa realizó incautación de cocaína que procedía desde el continente. Disponible en: <https://www.armada.cl/autoridad-maritima-de-hanga-roa-realizo-incautacion-de-cocaina->

Región de Antofagasta	4,2
Región de Atacama	1,8
Región de Coquimbo	3,4
<b>Región de Valparaíso</b>	<b>4,33</b>
Región Metropolitana de Santiago	3,3
Región Libertador Bernardo O'Higgins	3,6
Región del Maule	4,1
Región del Ñuble	2,7
Región del Biobío	4,0
Región de La Araucanía	4,4
Región de Los Ríos	6,5
Región de Los Lagos	4,4
Región de Aysén	3,8
Región de Magallanes y de la Antártica Chilena	4,4

A continuación se entrega un cuadro comparativo del consumo de drogas a nivel regional, elaborado por SENDA, con la prevalencia del consumo de cocaína total al año en estudiantes chilenos (disponible en el sitio *web* del SIIT, BCN).

Fuente: [Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación Del Consumo de Drogas y Alcohol](#). 2019